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谈事业
——市场、产品、资金都更好

管 祖 光 是 瑞 典 隆 德 大 学 的 博 士 ，
2015 年他回国成立了泛测 （北京） 环境
科技有限公司，从事城市空气质量监测
和精细化管理，通过物联网和大数据技
术为环境管理工作提供综合解决方案。
谈到新年愿望，他希望 2019 年能把公司
产品拓展到更多城市，有更高的市场覆
盖率。“过去我们主要做空气质量管理，
今年我们将推出地表水质量管理的新产
品。新的一年里，希望新产品能有一定
突破。”管祖光说。

王弘曾留学加拿大，2009 年，她创
立了辽宁弘侨生物科技股份有限公司，
做起了蛹虫草的生意，2016 年，公司在
新三板挂牌。谈及未来，王弘说：“我的
新年愿望是希望公司做到产融结合，实
体经济与金融资本融合发展，走重组并
购之路。”新的一年，她希望能并购下游
企业，也希望能在重组并购方面与国有
资本联合。

胡劲之曾赴瑞典乌普萨拉大学求
学，获得应用生物技术专业硕士学位。
2014 年，他回国创办了岩之澜 （北京）
医学科技有限公司，主要从事国外医疗
设备、耗材、试剂的进口和销售。展望
2019 年的企业发展，胡劲之希望公司有
健康的资金链。在他看来，账期的长短
和上下游产业的整体发展状况息息相
关，只有整个产业稳健发展，相关企业
的账期才会缩短。胡劲之补充道：“很多
海归在回国创业的初期不重视账期，但
随着公司的深入发展，账期的重要性会
越来越凸显。”

谈家庭
——陪伴是最长情的告白

当笔者询问王弘的新年愿望时，她
脱口而出：“当然是家庭幸福、平安，老

人身体健康，孩子事业成功。”虽然工
作繁忙，但她还是努力平衡工作和家庭
的关系。王弘说：“虽然工作忙，陪父
母的时间少一些，但我每天都跟他们通
电话或者发微信，只要有空就会去看望
他们。”

2019 年，管祖光希望能更多地陪伴
孩子。笔者翻看管祖光发的微信朋友
圈，发现他分享的只有两类内容，一
类 是 行 业 或 公 司 相 关 的 新 闻 和 文 章 ，
另一类就是“晒娃”。儿子上幼儿园的
第一天，他发了 3 条短视频和两张照片
记录当时的有趣场景。3 年前，管祖光
的儿子在石家庄出生，一出生便患上
了新生儿肺炎，在重症监护病房一呆
便是 3 个月。“我记得特别清楚，儿子
出生的那天，石家庄的雾霾很严重。”
管祖光说：“我是搞环保的，孩子出生
在这样的天气中，我很内疚。”他给孩
子起名“天清”，以寄托希望：“希望
我们的下一代能够在更好的自然环境

下成长，天更蓝、水更清，民众对生
活环境的幸福感更强。”

谈自己
——身体健康是基础

胡劲之的新春愿望之一便是身体健
康，他说：“我每年都会给自己设立一个
目标，在干事业的同时，把身体和家庭
放在第一位。创业不是只做 3年、5年的
事，而是要做好 30 年、50 年的事。所以
身体健康是创业的基础。”

2019 年，胡劲之准备从积极锻炼身
体和注意饮食健康两方面入手，打网球
是胡劲之坚持多年的爱好，他给自己定
下了一个小目标——一年打 100 场网球
赛，平均每 3 天打一场。“健康饮食也很
重要，要有节制。”胡劲之补充说。“现
在，随着人们健康保健意识的增强，和
客户吃饭时，拼命劝酒的情况越来越少
了，大家的共同愿望是把合作谈好、把
第三方服务做好。”胡劲之说。
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一页薄纸寄思念

慕尼黑，与北京相距 7700 多公里，静静地
躺卧于阿尔卑斯山北麓伊萨尔河畔。1981 年，
顾俊礼来到这里，在德国慕尼黑大学学习国际
政治专业，一待就是3年。

“学习，如饥似渴地学习”，今年已是 80 岁
高龄的顾俊礼，是中国社会科学院欧洲研究所
的研究员，他一刻也不曾忘记自己当年赴德学
习的初衷，“我们的目的特别单纯，就是想学成
回国之后能为国家做点事儿。”

千山万水，重洋远隔。不曾回过家的 3 年
里，书信成了顾俊礼与家人保持联系最重要的
方式。“在外的时候啊，最想的就是家里”，这
位八旬老人动情地告诉本报记者，“德国朋友很
友好，他们家中有电话，偶尔也有机会让我们
借用他们的电话打给国内，我们就会打个一两
次。当时，打一次电话回国要花很多钱，我们
不好占用人家的电话太长时间，还是写信多。”

写信，也并非能装满所有想说的话，纸张
多了会变重，邮资也就随之上涨。顾俊礼清楚
地记得，为了让信件不超重，他只用一张信
纸，“先给妻子写两句，在后面要留出一大块空
白的地方，给大孩子写两句，再给小孩子写两
句，这样一封信才算完成。”

一字一句，纸短情长，一页信纸里浓缩了
对一家人的思念。那时，顾俊礼经常会盼望收
到小女儿的来信，她会花很多心思逗远在德国
的父亲开心——在信纸上留下个红彤彤的口红
印，代表“亲亲爸爸”，诸如此类。

“但是，这些信件在几次搬家中都遗失
了”，顾俊礼难掩失望。见字如面，一封又一封
简短的越洋家书，饱含着对家人的思念与牵挂。

一桌年夜饭话团圆

1983年，被称为“春晚元年”，第一届春节
联欢晚会在全国人民面前正式亮相。此时，曾
任中关村管委会副主任的夏颖奇正在加拿大渥
太华大学机械工程系学习，那年春节，他在渥
太华吃了一顿记忆中最简单也最难忘的年夜饭。

夏颖奇考取了第一批公派留学教育部奖学
金，留学那几年，学习和做实验近乎填满了他
所有的生活。在他的计划表里，一周7天，按照

早中晚分成 3 个单元，总共是 21 个单元，只有
周末会拿出两个单元的时间来处理日常性事
务。“我们在国外的时候，身边连本带农历的年
历都没有，究竟大年三十是几月几号有时候也
并不清楚。”1983年的春节，是他认真算好日子
提前记在心里的。

“家人在国内团聚，我们在国外也不能完全
不过啊。”置办好饺子皮、饺子馅，当天晚上，
夏颖奇和来自武汉研究院的室友忙活起来，包
了四五个人都管够的饺子。他边准备边打电话
张罗，想把附近的几名中国留学生招呼到一
起，共同过年。

电话打给一位姓孙的女老师时，她已经准
备关灯休息，一开始并不清楚夏颖奇来电的用
意，“我说‘今天是大年三十啊，孙老师过来跟
我们一起吃顿饺子吧’，说完之后，电话那头忽
然就安静了，很久没有声音。隔了一会儿，我
听到她在啜泣，她不知道那天是过年啊。”时隔
多年，但关于那晚的一切，夏颖奇仍历历在
目，“在国内，没有人会不知道大年三十是哪
天，谁会忘了过年啊。”

5个人，整盆的饺子，几道凉菜，40几岁的
孙老师进门的时候脸上还挂着泪痕。每个人端
着自己的小碗，吃光了所有的饺子。那时，北
京时间已是大年初一的中午，而在渥太华的一
间普通公寓里，几个中国留学生的年夜饭吃得
正香。他们聊到半夜，“我们虽然彼此聊着天，
但其实每个人心底都在思念着在国内的父母、
爱人和孩子。”夏颖奇说，四五个月之后，教育
部将第一届春晚的录像带送到使馆，再由使馆
分发，最终传到了留学生手里。

“真是爱看，看完一遍我们又重播一遍，结
束之后还想再看。”已是夏天，留学生们搞了个
聚会专门为了来看春晚，天气已逐渐炎热，录
像带里春节的热闹和欢喜却仿佛触手可及，与
国内每一个相关的片段，大家都不想错过。

对那时的留学生来说，没有太多时间留给
思念。国与家都在远方，早日学成，便能早点
回家。

一通电话越千山

一纸家信，一来一回，就是1个多月。对中
科院遗传与发育生物学研究所的刘纪华来说，
写信“太不解渴”。她在 1991年到达澳大利亚，
从事植物学研究工作，两年后，又从澳大利亚

去了美国。
每个星期天，在上午 10 时左右，北京时间

已渐入深夜，刘纪华就开始了与自己的“较
劲”——电话，打还是不打？“我心里面特别痒
痒，在房间里转来转去的，也下不了决心。”犹
豫的原因还是因为费用，刘纪华回忆说，1分钟
将近五六美元的话费，对她来说是一笔不小的
费用，“后来我就决定了，宁肯少吃点饭也要给
家里打电话。”电话拨通了，她的心情却五味杂
陈，嘱咐孩子好好学习、家人注意身体。这通
几分钟的电话一结束，挡不住心中的难过。

要是赶上过节，电话忙线就成了常有的
事，“像大年三十这样的日子，在国外的人都想
给家里打个电话，线路忙得根本打不通，你就
得耐着性子反复打。这边拨过去或者家里打过
来，哪边通了算哪边。”她说。在通讯网络远不
像今天这样发达的年月里，越洋几分钟里短暂
的乡音，情真意切，是海外学子在外从事学习
和研究工作的精神支撑。

互联网时代的全面到来，让越洋通讯进入
了新纪元。“如今的留学生多幸福啊，随时都可
以与家里人视频，他们可以更安心地在国外完
成学业。”谈及如今便捷的通讯方式，刘纪华言
语中满是羡慕。现在的留学生，即使没有假
期，无法回国与家人团聚，也能通过微信、网
络视频等多种方式，真正实现“天涯共此时”。
曾经的纸短情长，如今的实时视频。时代在
变，不变的是思乡之情；科技手段在变，不变
的是对年味儿的渴望和无论在哪里，都想与家
人团圆的心。

身在他乡 心向故乡向故乡
春节，是中国人最重要的节日，但对于几十年前出国留学

的海归来说，大年三十听一听家里人的声音都是奢侈的愿望。
两三周才能寄到的越洋家书、一分钟几十元人民币的国际电话
费，都是为了团圆，为了弥补无法陪伴在身边的缺憾。

“故乡今夜思千里，霜鬓明朝又一年。”
几纸家信、几通电话，连起了春节里牵挂的两头
我有所念，远隔万里。今朝除岁，勿念，勿念——

本报记者 孙亚慧

华山归来，立志做电影

2002年，余洪波离开家乡江西来到山东，在烟台大学经济与管理学
院攻读本科学位。大二时，他给自己规划了一次去华山的旅行，壮丽的
自然风光深深感染了他。这次旅行结束后，余洪波对自己未来的奋斗目
标有了一个明确的规划——跟着自己内心的方向走，去学电影、做电影。

从华山归来之后，余洪波好像变了一个人。他每天泡在自习室里，
早出晚归，沉浸在电影的世界里。看电影、写影评、学习专业的电影知
识，他立志要考北京电影学院的研究生。“我不仅要考电影学院，未来我
还要去戛纳。”当他跟同学说出自己的未来规划时，不少人觉得他是异想
天开。尽管遭遇不理解，但余洪波依然朝着自己的既定目标勇敢前进。

留学法国，考取双硕士学位

追寻梦想的道路并不顺利，在两次报考北京电影学院研究生失利
后，余洪波做出了一个让身边人一开始难以理解的决定：出国留学，去
法国学习电影。“人的一生很短暂，努力追寻梦想就不会后悔。”他这样
跟家人解释自己申请出国学电影的原因。

由于本科所学专业与电影无关，余洪波申请了法国艾克斯-马赛大
学国际金融专业。“我现在回想起写论文时的那些法语、那些金融数
字，仍然印象深刻，真不知道当时那些论文是怎么写出来的，也不知道
那些日子是怎么熬过来的。”余洪波回忆道。那段时间里，他一边学习
国际金融专业，一边在电影领域广泛实践，为以后申请学习电影相关专
业积累经历。

余洪波：

未来我要去戛纳
刘 奇

余洪波曾留学法国艾克斯-马赛大学和巴黎第一大
学。2018年，他的电影作品《美丽》在西宁“FIRST青
年电影展”中获得3项奖项提名，电影女主角池韵还获
得了最佳女演员奖。留学经历，使余洪波的“电影梦”
渐渐实现了。

拿到艾克斯-马赛大学国际金融专业硕士学位后，余洪波决定申请电
影相关专业，再读一个硕士学位。深知这次机会重要性的他，决定拿出
自己参与发行的电影作品《垃圾围城》作为申请材料，凭借着近10年对
电影的钻研与热爱，余洪波终于赢得了导师的青睐，申请到赴巴黎第一
大学学习电影制片管理专业的机会。

在巴黎第一大学学习期间，余洪波有机会接触到许多海外电影行业
的顶尖人才，也更加深入地了解了电影制作方面的知识。2012年，余洪
波毕业后，先后获得了在法国戛纳国际电影节和法国拉加代尔集团工作
的机会。

回国创业，目标入围戛纳

2015年9月，出于对国内电影市场前景的积极预测，余洪波决定回国
创业，他和几位投资人在北京创立了牧影映画 （北京） 影视文化传媒有
限公司，自己担任首席执行官和电影制片人。余洪波希望把内容作为公
司的核心竞争力，致力于开发原创影视项目。在他看来，成为一名优秀
的制片人并不容易，“制片人要能够整合所有资源，把控剧本、拍摄、后
期制作、发行等电影制作的各个环节。如何把300万的投资成本花出500
万的制作效果，这是能力，也是一门艺术”。

谈及未来目标，余洪波说：“我希望可以做一部入围戛纳国际电影节
的电影”，这是他在本科期间就有的梦想。

如今，余洪波的公司已经出品了十几部电影，其中两部作品入围韩
国釜山电影节。“我们应该始终对电影怀有敬畏之心，这样做出来的电影
才能够更加纯粹。虽然这条路很难，但我会坚持走下去。”余洪波说。

图为余洪波
（左二） 作为电
影 《美 丽》 的
主 创 人 员 参 加

“FIRST 青 年 电
影展”。

欧美同学会第七届常务理事会
第五次会议在京举行

本报电（记者孙亚慧） 近日，欧美同学会 （中国留学人员联谊
会） 第七届常务理事会第五次会议在京举行。全国人大常委会副委
员长、欧美同学会 （中国留学人员联谊会） 会长陈竺作工作报告，
中央统战部副部长邹晓东出席会议并讲话，欧美同学会党组书记、
秘书长王丕君主持会议。

陈竺指出，2018年欧美同学会围绕“留学报国人才库”、“建言
献策智囊团”和“民间外交生力军”等三方面积极创新活动载体，
着力为留学人员发挥作用搭建了平台。去年，欧美同学会举办了

“首届数字经济与人工智能大会”“海归创新创业广州峰会”“2018中
国留学人员创新创业论坛”“第17届中国企业实施走出去战略论坛”
等一系列活动，在吸引众多海归参与、助推留学人员创新创业的同
时，也在助力地方经济转型发展等方面取得实效。与此同时，在继
续帮助贵州黔西南布依族苗族自治州积极开展脱贫攻坚工作的基础
上，也将帮扶工作延伸到甘肃和宁夏，动员和组织60余位留学人员
先后分赴甘肃渭源县北寨镇、文县和宁夏西吉县硝河乡开展脱贫攻
坚调研和帮扶活动。通过举办“第三届中法文化论坛”等活动，留
学归国人员利用多种机会积极向外讲述中国故事，为构建人类命运
共同体贡献力量。

据了解，今年欧美同学会将结合中华人民共和国成立 70 周年，
在留学人员中开展“我和我的祖国”、“祖国听我说”等有奖征文活
动。同时，将延续之前系列品牌活动的火热势头，更好地发挥留学
人员的作用。
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